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EN PORTADA

UN NUEVO ESCENARIO        
Nunca habíamos vivido un impacto tan rápido, tan global y tan inesperado. La pandemia marca-
rá un antes y un después en nuestra vida y, por descontado, en nuestra movilidad.

El nuevo escenario nos plantea interrogantes mayúsculos: ¿Cómo de profundos van ser los cam-
bios en nuestras pautas de comportamiento? ¿Va a cambiar la manera de viajar y de desplazarnos? 
¿Si cambia la demanda, las operadoras deben replantear sus estrategias y sus planes de negocio? 

En este RailgrupLAB hemos entrevistado a los profesionales que pueden contestar a estas 
preguntas. Dos expertos sociólogos apuntan los posibles cambios que se producirán en la 
demanda, y el responsable de Globalvía re�exiona sobre la nueva estrategia a adoptar desde el 
punto de vista de la operadora. 

La buena noticia es que todo esto pasará, pero nuestra movilidad nunca volverá a ser como 
la conocíamos. 

https://www.facebook.com/railgrup/
https://twitter.com/Railgrup
https://www.linkedin.com/company/railgrup/
https://railgrup.net/
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LOS EXPERTOS

RG: ¿Creen que habrá un antes y un después de la pandemia a nivel sociológico?
MA/JA: Hemos visto que los cambios en los comportamientos de las personas han sido inmediatos y 
muy importantes. Pero, en nuestra opinión, a la pregunta de si estos cambios han venido para quedar-
se, debemos apuntar, con mucha cautela, que creemos que no. Del mismo modo que parecía que, tras 
la crisis económica, �nanciera e inmobiliaria del año 2008, la «nueva economía» resultante no replicaría 
los errores del pasado (y estamos viendo que esto no ha sucedido), no parece que la «nueva normali-
dad» tras la pandemia actual nos lleve a un modelo de sociedad especialmente diferente al del pasado.

RG: ¿Cómo creen que viviremos dentro de, por ejemplo, 5 años? ¿Qué cosas cree que habrán cam-
biado en nuestro estilo de vida? 
MA/JA: Evidentemente no tenemos datos para predecir el estilo de vida en los próximos 5 años. Si 
pensamos que en condiciones “normales”, es decir, sin grandes sacudidas ya es difícil predecir el estilo 
de vida a medio plazo, hacerlo en las condiciones actuales es una locura.

Supongamos, de entrada, (1) que las vacunas tengan una e�cacia alta –los indicios así lo apuntan–, (2) 
que se consigue vacunar a un porcentaje elevado de la población (todavía está por ver la capacidad de 
los gobiernos de lograr una vacunación masiva) y (3) que no aparece otra pandemia de características 
similares (esta cuestión es, sin duda, la más incierta). Si estos supuestos se cumplen, en poco tiempo 
recordaremos la pandemia como algo lejano, y nuestro comportamiento tenderá, paulatinamente, a 
parecerse al que teníamos antes del marzo de 2020. Y hasta la próxima… 

Nuestra previsión es que volveremos a una “nueva” normalidad, que poco distará de la “vieja” normali-
dad. Eso sí, no inmediatamente: en un primer momento vamos a seguir manteniendo distancias de 
seguridad, una parte importante de la población seguirá llevando las mascarillas, vamos a seguir 
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“Las operadoras deberán facilitar los 
desplazamientos de media distancia”

Entrevistamos a dos expertos en movilidad y geografía para entender hasta dónde van 
a alcanzar los cambios provocados por la pandemia en la demanda de transporte 
público. Su visión es que las cosas tenderán a normalizarse, pero algunos cambios en 
el estilo de vida se van a consolidar y afectarán directamente en la movilidad.   
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con una higiene muy estricta durante un tiempo… pero de forma paulatina 
iremos volviendo (si las tres condiciones anteriores se cumplen) a aproximar-
nos los unos a los otros, a tocarnos, a olvidar las mascarillas, a viajar… Será un 
proceso lento, pero inexorable; tal y como ha sucedido en otras crisis.

Evidentemente, no podemos descartar que la pandemia del Covid-19 haya 
sido la primera gran pandemia, de otras que la sucederán. Si esto ocurre, ya 
es otro cantar. 

RG: Ustedes son especialistas en demografía, movilidad y usos del 
tiempo. ¿Qué tendencias en estos ámbitos creen que veremos consoli-
dar en los próximos meses y años?
MA/JA: Sin duda el aspecto más llamativo de la pandemia es, y seguirá 
siendo, la mortalidad. Ahora bien, los efectos de la pandemia sobre la espe-
ranza de vida no serán tan alarmantes como sí lo son las cifras de fallecidos. 
Aunque todavía es prematuro para con�rmar los datos, en distintos trabajos 
realizados en el Centre d’Estudis Demogrà�cs se estima que, en Catalunya, 
para el año 2020 la esperanza de vida va a caer en aproximadamente un año 
y medio. Una cifra que, siendo muy importante, es menor de lo que podría 
pensarse si atendemos a las noticias diarias sobre la cantidad de personas que 
van falleciendo. Pero lo más importante es que esta pérdida será muy 
puntual, de modo que la recuperación, en términos de esperanza de vida, va 
a ser rápida.

Ahora bien, desde el punto de vista de la demografía, y aunque no tenga-
mos aún datos para corroborarlo, los efectos más importantes de esta crisis 
sanitaria es probable que se observen en la fecundidad y el número de naci-
mientos. Es muy probable que una parte importante de las parejas que 
pensaban tener hijos durante el 2020-2021 retrasen el nacimiento de los 
hijos, de modo que observaremos, a medio plazo, un descenso de los naci-
mientos. Un descenso que, a diferencia de lo comentado para la esperanza 
de vida, no siempre se recupera más adelante.

RG: Centremos la mirada en la movilidad… ¿En general creen que habrá 
más o menos movilidad en el escenario post COVID-19?
MA/JA: La pregunta que debemos formularnos previamente es, ¿el teletra-
bajo ha venido para quedarse? Si la respuesta es a�rmativa, veremos como 
la movilidad habitual, de corto recorrido, caerá de forma importante; mien-
tras que, por otro lado, incrementará la movilidad ocasional, de más largo 
recorrido. Y es que el teletrabajo, al eximirnos de la obligatoriedad de 
desplazarnos a diario, nos permite una mayor independencia entre el lugar 
de residencia y de trabajo. El efecto inmediato de esta premisa es el que 
hemos mencionado: menos desplazamientos diarios al lugar de trabajo, y 
más desplazamientos ocasionales de larga distancia.

Pero, ¿el teletrabajo ha venido realmente para quedarse? Los pocos indica-
dores de que disponemos no apuntan a que el teletrabajo vaya a imponerse, 
al menos no de forma masiva, ni para todos los segmentos de la población. 
Si esto no ha sucedido con una pandemia que todavía no está controlada, 
¿qué no va a suceder cuando la pandemia sí lo esté y el teletrabajo no sea 
una recomendación sino una posibilidad que deberá ser pactada entre el 
trabajador y la empresa?

En nuestra opinión, en un contexto de riesgo de contagio bajo o nulo, el 
teletrabajo no se generalizará, al menos no a corto ni a medio plazo. Se va a 
tratar de algo más puntual, que permitirá a algunos colectivos, en momen-
tos concretos y en situaciones determinadas, acogerse a él en períodos 
concretos. 

Así pues, y tal y como apuntábamos, la movilidad habitual se va a ver algo 
reducida pero no de forma tan importante como sucedería en un escenario 
de generalización del teletrabajo.

RG: ¿El transporte público creen que irá al alza o a la baja? 
MA/JA: El transporte público, sobre todo el de corta distancia, el que nos 
aproxima de la residencia al lugar de trabajo, va a ir levemente a la baja. Y, 
probablemente, no se tratará únicamente de un descenso en números abso-
lutos (el número de desplazamientos), sino también sobre el peso que este 
medio de transporte puede representar sobre el total de la movilidad: a 
menudo, seguramente de forma interesada desde ciertos ámbitos, se ha 
transmitido que el transporte privado (a menudo de uso individual) es más 
seguro que el transporte público (a veces, masi�cado) frente a la propaga-
ción del virus, aunque no está probado que el número de contagios en este 
tipo de transporte haya sido destacable.

A pesar de que puede darse un incremento de la movilidad de medio reco-
rrido, protagonizado por las personas que teletrabajen lejos de su puesto de 
trabajo, posiblemente desde lo que ahora conocemos como segunda 
residencia, las características de estos desplazamientos di�cultan en gran 
medida que puedan ser abastecidas por el transporte público.

Ante este panorama poco optimista, hay que destacar, sin embargo, la 
apuesta decidida que algunos municipios han hecho por dotar el espacio 
urbano de una mayor super�cie para el ciudadano y los medios de transpor-
tes no mecanizados (bicicleta o patinete, principalmente) en detrimento del 
vehículo privado.

RG: ¿Cómo creen que cambiará la demanda de los usuarios de tren en el 
nuevo escenario? ¿Qué exigirán a los operadores ferroviarios?
MA/JA: A largo plazo deberían facilitarse los desplazamientos de media 
distancia. Pero somos conscientes que, si ya es complejo que estos desplaza-
mientos se ofrezcan desde el transporte público en general, todavía es más 
difícil que sean cubiertos por el transporte ferroviario, en particular.

Ahora bien, para facilitar los desplazamientos de medio recorrido sería 
importante que, a corto y medio plazo, se potenciasen los intercambiadores, 
de modo que estos desplazamientos no tuviesen que producirse exclusiva-
mente en transporte privado, posibilitando llegar a las zonas más densa-
mente pobladas en ferrocarril. Experiencias como los aparcamientos «par-
k&ride» en ciertos nudos de comunicaciones deberían ser una apuesta clara 
en los próximos años.

Por otro lado, para los operadores de transporte urbano se abre, igualmente, 
una nueva perspectiva, que ofrece algunas sombras, pero también algunas 
oportunidades. Ya se ha comentado el cierto recelo que el uso del transporte 
público puede haber generado entre algún segmento de la población por 
su, a priori, posible papel transmisor de la pandemia; pero, sin embargo, la 
actual crisis nos ha hecho más conscientes de nuestra vulnerabilidad frente 
a las grandes cuestiones ambientales globales, lo que debería ser aprove-
chado para promocionar, aún más, el uso de medios de transportes sosteni-
bles, entre los cuales el ferrocarril debe tener un papel predominante.
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con una higiene muy estricta durante un tiempo… pero de forma paulatina 
iremos volviendo (si las tres condiciones anteriores se cumplen) a aproximar-
nos los unos a los otros, a tocarnos, a olvidar las mascarillas, a viajar… Será un 
proceso lento, pero inexorable; tal y como ha sucedido en otras crisis.
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dar en los próximos meses y años?
MA/JA: Sin duda el aspecto más llamativo de la pandemia es, y seguirá 
siendo, la mortalidad. Ahora bien, los efectos de la pandemia sobre la espe-
ranza de vida no serán tan alarmantes como sí lo son las cifras de fallecidos. 
Aunque todavía es prematuro para con�rmar los datos, en distintos trabajos 
realizados en el Centre d’Estudis Demogrà�cs se estima que, en Catalunya, 
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pensarse si atendemos a las noticias diarias sobre la cantidad de personas que 
van falleciendo. Pero lo más importante es que esta pérdida será muy 
puntual, de modo que la recuperación, en términos de esperanza de vida, va 
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mos aún datos para corroborarlo, los efectos más importantes de esta crisis 
sanitaria es probable que se observen en la fecundidad y el número de naci-
mientos. Es muy probable que una parte importante de las parejas que 
pensaban tener hijos durante el 2020-2021 retrasen el nacimiento de los 
hijos, de modo que observaremos, a medio plazo, un descenso de los naci-
mientos. Un descenso que, a diferencia de lo comentado para la esperanza 
de vida, no siempre se recupera más adelante. >>

RG: Centremos la mirada en la movilidad… ¿En general creen que habrá 
más o menos movilidad en el escenario post COVID-19?
MA/JA: La pregunta que debemos formularnos previamente es, ¿el teletra-
bajo ha venido para quedarse? Si la respuesta es a�rmativa, veremos como 
la movilidad habitual, de corto recorrido, caerá de forma importante; mien-
tras que, por otro lado, incrementará la movilidad ocasional, de más largo 
recorrido. Y es que el teletrabajo, al eximirnos de la obligatoriedad de 
desplazarnos a diario, nos permite una mayor independencia entre el lugar 
de residencia y de trabajo. El efecto inmediato de esta premisa es el que 
hemos mencionado: menos desplazamientos diarios al lugar de trabajo, y 
más desplazamientos ocasionales de larga distancia.

Pero, ¿el teletrabajo ha venido realmente para quedarse? Los pocos indica-
dores de que disponemos no apuntan a que el teletrabajo vaya a imponerse, 
al menos no de forma masiva, ni para todos los segmentos de la población. 
Si esto no ha sucedido con una pandemia que todavía no está controlada, 
¿qué no va a suceder cuando la pandemia sí lo esté y el teletrabajo no sea 
una recomendación sino una posibilidad que deberá ser pactada entre el 
trabajador y la empresa?

En nuestra opinión, en un contexto de riesgo de contagio bajo o nulo, el 
teletrabajo no se generalizará, al menos no a corto ni a medio plazo. Se va a 
tratar de algo más puntual, que permitirá a algunos colectivos, en momen-
tos concretos y en situaciones determinadas, acogerse a él en períodos 
concretos. 

Así pues, y tal y como apuntábamos, la movilidad habitual se va a ver algo 
reducida pero no de forma tan importante como sucedería en un escenario 
de generalización del teletrabajo.

RG: ¿El transporte público creen que irá al alza o a la baja? 
MA/JA: El transporte público, sobre todo el de corta distancia, el que nos 
aproxima de la residencia al lugar de trabajo, va a ir levemente a la baja. Y, 
probablemente, no se tratará únicamente de un descenso en números abso-
lutos (el número de desplazamientos), sino también sobre el peso que este 
medio de transporte puede representar sobre el total de la movilidad: a 
menudo, seguramente de forma interesada desde ciertos ámbitos, se ha 
transmitido que el transporte privado (a menudo de uso individual) es más 
seguro que el transporte público (a veces, masi�cado) frente a la propaga-
ción del virus, aunque no está probado que el número de contagios en este 
tipo de transporte haya sido destacable.

A pesar de que puede darse un incremento de la movilidad de medio reco-
rrido, protagonizado por las personas que teletrabajen lejos de su puesto de 
trabajo, posiblemente desde lo que ahora conocemos como segunda 
residencia, las características de estos desplazamientos di�cultan en gran 
medida que puedan ser abastecidas por el transporte público.

LOS EXPERTOS

Ante este panorama poco optimista, hay que destacar, sin embargo, la 
apuesta decidida que algunos municipios han hecho por dotar el espacio 
urbano de una mayor super�cie para el ciudadano y los medios de transpor-
tes no mecanizados (bicicleta o patinete, principalmente) en detrimento del 
vehículo privado.

RG: ¿Cómo creen que cambiará la demanda de los usuarios de tren en el 
nuevo escenario? ¿Qué exigirán a los operadores ferroviarios?
MA/JA: A largo plazo deberían facilitarse los desplazamientos de media 
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mientos se ofrezcan desde el transporte público en general, todavía es más 
difícil que sean cubiertos por el transporte ferroviario, en particular.

Ahora bien, para facilitar los desplazamientos de medio recorrido sería 
importante que, a corto y medio plazo, se potenciasen los intercambiadores, 
de modo que estos desplazamientos no tuviesen que producirse exclusiva-
mente en transporte privado, posibilitando llegar a las zonas más densa-
mente pobladas en ferrocarril. Experiencias como los aparcamientos «par-
k&ride» en ciertos nudos de comunicaciones deberían ser una apuesta clara 
en los próximos años.

Por otro lado, para los operadores de transporte urbano se abre, igualmente, 
una nueva perspectiva, que ofrece algunas sombras, pero también algunas 
oportunidades. Ya se ha comentado el cierto recelo que el uso del transporte 
público puede haber generado entre algún segmento de la población por 
su, a priori, posible papel transmisor de la pandemia; pero, sin embargo, la 
actual crisis nos ha hecho más conscientes de nuestra vulnerabilidad frente 
a las grandes cuestiones ambientales globales, lo que debería ser aprove-
chado para promocionar, aún más, el uso de medios de transportes sosteni-
bles, entre los cuales el ferrocarril debe tener un papel predominante.
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RG: Ustedes son especialistas en demografía, movilidad y usos del 
tiempo. ¿Qué tendencias en estos ámbitos creen que veremos consoli-
dar en los próximos meses y años?
MA/JA: Sin duda el aspecto más llamativo de la pandemia es, y seguirá 
siendo, la mortalidad. Ahora bien, los efectos de la pandemia sobre la espe-
ranza de vida no serán tan alarmantes como sí lo son las cifras de fallecidos. 
Aunque todavía es prematuro para con�rmar los datos, en distintos trabajos 
realizados en el Centre d’Estudis Demogrà�cs se estima que, en Catalunya, 
para el año 2020 la esperanza de vida va a caer en aproximadamente un año 
y medio. Una cifra que, siendo muy importante, es menor de lo que podría 
pensarse si atendemos a las noticias diarias sobre la cantidad de personas que 
van falleciendo. Pero lo más importante es que esta pérdida será muy 
puntual, de modo que la recuperación, en términos de esperanza de vida, va 
a ser rápida.

Ahora bien, desde el punto de vista de la demografía, y aunque no tenga-
mos aún datos para corroborarlo, los efectos más importantes de esta crisis 
sanitaria es probable que se observen en la fecundidad y el número de naci-
mientos. Es muy probable que una parte importante de las parejas que 
pensaban tener hijos durante el 2020-2021 retrasen el nacimiento de los 
hijos, de modo que observaremos, a medio plazo, un descenso de los naci-
mientos. Un descenso que, a diferencia de lo comentado para la esperanza 
de vida, no siempre se recupera más adelante.
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RG: Centremos la mirada en la movilidad… ¿En general creen que habrá 
más o menos movilidad en el escenario post COVID-19?
MA/JA: La pregunta que debemos formularnos previamente es, ¿el teletra-
bajo ha venido para quedarse? Si la respuesta es a�rmativa, veremos como 
la movilidad habitual, de corto recorrido, caerá de forma importante; mien-
tras que, por otro lado, incrementará la movilidad ocasional, de más largo 
recorrido. Y es que el teletrabajo, al eximirnos de la obligatoriedad de 
desplazarnos a diario, nos permite una mayor independencia entre el lugar 
de residencia y de trabajo. El efecto inmediato de esta premisa es el que 
hemos mencionado: menos desplazamientos diarios al lugar de trabajo, y 
más desplazamientos ocasionales de larga distancia.

Pero, ¿el teletrabajo ha venido realmente para quedarse? Los pocos indica-
dores de que disponemos no apuntan a que el teletrabajo vaya a imponerse, 
al menos no de forma masiva, ni para todos los segmentos de la población. 
Si esto no ha sucedido con una pandemia que todavía no está controlada, 
¿qué no va a suceder cuando la pandemia sí lo esté y el teletrabajo no sea 
una recomendación sino una posibilidad que deberá ser pactada entre el 
trabajador y la empresa?

En nuestra opinión, en un contexto de riesgo de contagio bajo o nulo, el 
teletrabajo no se generalizará, al menos no a corto ni a medio plazo. Se va a 
tratar de algo más puntual, que permitirá a algunos colectivos, en momen-
tos concretos y en situaciones determinadas, acogerse a él en períodos 
concretos. 

Así pues, y tal y como apuntábamos, la movilidad habitual se va a ver algo 
reducida pero no de forma tan importante como sucedería en un escenario 
de generalización del teletrabajo.

RG: ¿El transporte público creen que irá al alza o a la baja? 
MA/JA: El transporte público, sobre todo el de corta distancia, el que nos 
aproxima de la residencia al lugar de trabajo, va a ir levemente a la baja. Y, 
probablemente, no se tratará únicamente de un descenso en números abso-
lutos (el número de desplazamientos), sino también sobre el peso que este 
medio de transporte puede representar sobre el total de la movilidad: a 
menudo, seguramente de forma interesada desde ciertos ámbitos, se ha 
transmitido que el transporte privado (a menudo de uso individual) es más 
seguro que el transporte público (a veces, masi�cado) frente a la propaga-
ción del virus, aunque no está probado que el número de contagios en este 
tipo de transporte haya sido destacable.

A pesar de que puede darse un incremento de la movilidad de medio reco-
rrido, protagonizado por las personas que teletrabajen lejos de su puesto de 
trabajo, posiblemente desde lo que ahora conocemos como segunda 
residencia, las características de estos desplazamientos di�cultan en gran 
medida que puedan ser abastecidas por el transporte público.

LOS EXPERTOS

Ante este panorama poco optimista, hay que destacar, sin embargo, la 
apuesta decidida que algunos municipios han hecho por dotar el espacio 
urbano de una mayor super�cie para el ciudadano y los medios de transpor-
tes no mecanizados (bicicleta o patinete, principalmente) en detrimento del 
vehículo privado.

RG: ¿Cómo creen que cambiará la demanda de los usuarios de tren en el 
nuevo escenario? ¿Qué exigirán a los operadores ferroviarios?
MA/JA: A largo plazo deberían facilitarse los desplazamientos de media 
distancia. Pero somos conscientes que, si ya es complejo que estos desplaza-
mientos se ofrezcan desde el transporte público en general, todavía es más 
difícil que sean cubiertos por el transporte ferroviario, en particular.

Ahora bien, para facilitar los desplazamientos de medio recorrido sería 
importante que, a corto y medio plazo, se potenciasen los intercambiadores, 
de modo que estos desplazamientos no tuviesen que producirse exclusiva-
mente en transporte privado, posibilitando llegar a las zonas más densa-
mente pobladas en ferrocarril. Experiencias como los aparcamientos «par-
k&ride» en ciertos nudos de comunicaciones deberían ser una apuesta clara 
en los próximos años.

Por otro lado, para los operadores de transporte urbano se abre, igualmente, 
una nueva perspectiva, que ofrece algunas sombras, pero también algunas 
oportunidades. Ya se ha comentado el cierto recelo que el uso del transporte 
público puede haber generado entre algún segmento de la población por 
su, a priori, posible papel transmisor de la pandemia; pero, sin embargo, la 
actual crisis nos ha hecho más conscientes de nuestra vulnerabilidad frente 
a las grandes cuestiones ambientales globales, lo que debería ser aprove-
chado para promocionar, aún más, el uso de medios de transportes sosteni-
bles, entre los cuales el ferrocarril debe tener un papel predominante.
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RG: ¿Creen que habrá un antes y un después de la pandemia a nivel sociológico?
MA/JA: Hemos visto que los cambios en los comportamientos de las personas han sido inmediatos y 
muy importantes. Pero, en nuestra opinión, a la pregunta de si estos cambios han venido para quedar-
se, debemos apuntar, con mucha cautela, que creemos que no. Del mismo modo que parecía que, tras 
la crisis económica, �nanciera e inmobiliaria del año 2008, la «nueva economía» resultante no replicaría 
los errores del pasado (y estamos viendo que esto no ha sucedido), no parece que la «nueva normali-
dad» tras la pandemia actual nos lleve a un modelo de sociedad especialmente diferente al del pasado.

RG: ¿Cómo creen que viviremos dentro de, por ejemplo, 5 años? ¿Qué cosas cree que habrán cam-
biado en nuestro estilo de vida? 
MA/JA: Evidentemente no tenemos datos para predecir el estilo de vida en los próximos 5 años. Si 
pensamos que en condiciones “normales”, es decir, sin grandes sacudidas ya es difícil predecir el estilo 
de vida a medio plazo, hacerlo en las condiciones actuales es una locura.

Supongamos, de entrada, (1) que las vacunas tengan una e�cacia alta –los indicios así lo apuntan–, (2) 
que se consigue vacunar a un porcentaje elevado de la población (todavía está por ver la capacidad de 
los gobiernos de lograr una vacunación masiva) y (3) que no aparece otra pandemia de características 
similares (esta cuestión es, sin duda, la más incierta). Si estos supuestos se cumplen, en poco tiempo 
recordaremos la pandemia como algo lejano, y nuestro comportamiento tenderá, paulatinamente, a 
parecerse al que teníamos antes del marzo de 2020. Y hasta la próxima… 

Nuestra previsión es que volveremos a una “nueva” normalidad, que poco distará de la “vieja” normali-
dad. Eso sí, no inmediatamente: en un primer momento vamos a seguir manteniendo distancias de 
seguridad, una parte importante de la población seguirá llevando las mascarillas, vamos a seguir 

con una higiene muy estricta durante un tiempo… pero de forma paulatina 
iremos volviendo (si las tres condiciones anteriores se cumplen) a aproximar-
nos los unos a los otros, a tocarnos, a olvidar las mascarillas, a viajar… Será un 
proceso lento, pero inexorable; tal y como ha sucedido en otras crisis.

Evidentemente, no podemos descartar que la pandemia del Covid-19 haya 
sido la primera gran pandemia, de otras que la sucederán. Si esto ocurre, ya 
es otro cantar. 

RG: Ustedes son especialistas en demografía, movilidad y usos del 
tiempo. ¿Qué tendencias en estos ámbitos creen que veremos consoli-
dar en los próximos meses y años?
MA/JA: Sin duda el aspecto más llamativo de la pandemia es, y seguirá 
siendo, la mortalidad. Ahora bien, los efectos de la pandemia sobre la espe-
ranza de vida no serán tan alarmantes como sí lo son las cifras de fallecidos. 
Aunque todavía es prematuro para con�rmar los datos, en distintos trabajos 
realizados en el Centre d’Estudis Demogrà�cs se estima que, en Catalunya, 
para el año 2020 la esperanza de vida va a caer en aproximadamente un año 
y medio. Una cifra que, siendo muy importante, es menor de lo que podría 
pensarse si atendemos a las noticias diarias sobre la cantidad de personas que 
van falleciendo. Pero lo más importante es que esta pérdida será muy 
puntual, de modo que la recuperación, en términos de esperanza de vida, va 
a ser rápida.

Ahora bien, desde el punto de vista de la demografía, y aunque no tenga-
mos aún datos para corroborarlo, los efectos más importantes de esta crisis 
sanitaria es probable que se observen en la fecundidad y el número de naci-
mientos. Es muy probable que una parte importante de las parejas que 
pensaban tener hijos durante el 2020-2021 retrasen el nacimiento de los 
hijos, de modo que observaremos, a medio plazo, un descenso de los naci-
mientos. Un descenso que, a diferencia de lo comentado para la esperanza 
de vida, no siempre se recupera más adelante.

RG: Centremos la mirada en la movilidad… ¿En general creen que habrá 
más o menos movilidad en el escenario post COVID-19?
MA/JA: La pregunta que debemos formularnos previamente es, ¿el teletra-
bajo ha venido para quedarse? Si la respuesta es a�rmativa, veremos como 
la movilidad habitual, de corto recorrido, caerá de forma importante; mien-
tras que, por otro lado, incrementará la movilidad ocasional, de más largo 
recorrido. Y es que el teletrabajo, al eximirnos de la obligatoriedad de 
desplazarnos a diario, nos permite una mayor independencia entre el lugar 
de residencia y de trabajo. El efecto inmediato de esta premisa es el que 
hemos mencionado: menos desplazamientos diarios al lugar de trabajo, y 
más desplazamientos ocasionales de larga distancia.

Pero, ¿el teletrabajo ha venido realmente para quedarse? Los pocos indica-
dores de que disponemos no apuntan a que el teletrabajo vaya a imponerse, 
al menos no de forma masiva, ni para todos los segmentos de la población. 
Si esto no ha sucedido con una pandemia que todavía no está controlada, 
¿qué no va a suceder cuando la pandemia sí lo esté y el teletrabajo no sea 
una recomendación sino una posibilidad que deberá ser pactada entre el 
trabajador y la empresa?

En nuestra opinión, en un contexto de riesgo de contagio bajo o nulo, el 
teletrabajo no se generalizará, al menos no a corto ni a medio plazo. Se va a 
tratar de algo más puntual, que permitirá a algunos colectivos, en momen-
tos concretos y en situaciones determinadas, acogerse a él en períodos 
concretos. 

Así pues, y tal y como apuntábamos, la movilidad habitual se va a ver algo 
reducida pero no de forma tan importante como sucedería en un escenario 
de generalización del teletrabajo.

RG: ¿El transporte público creen que irá al alza o a la baja? 
MA/JA: El transporte público, sobre todo el de corta distancia, el que nos 
aproxima de la residencia al lugar de trabajo, va a ir levemente a la baja. Y, 
probablemente, no se tratará únicamente de un descenso en números abso-
lutos (el número de desplazamientos), sino también sobre el peso que este 
medio de transporte puede representar sobre el total de la movilidad: a 
menudo, seguramente de forma interesada desde ciertos ámbitos, se ha 
transmitido que el transporte privado (a menudo de uso individual) es más 
seguro que el transporte público (a veces, masi�cado) frente a la propaga-
ción del virus, aunque no está probado que el número de contagios en este 
tipo de transporte haya sido destacable.

A pesar de que puede darse un incremento de la movilidad de medio reco-
rrido, protagonizado por las personas que teletrabajen lejos de su puesto de 
trabajo, posiblemente desde lo que ahora conocemos como segunda 
residencia, las características de estos desplazamientos di�cultan en gran 
medida que puedan ser abastecidas por el transporte público.
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“La actual crisis 
nos ha hecho más 
conscientes de 
nuestra 
vulnerabilidad, lo 
que debería ser 
aprovechado para 
promocionar, aún 
más, el uso de 
medios de 
transportes 
sostenibles como 
el ferrocarril” 

LOS EXPERTOS

Ante este panorama poco optimista, hay que destacar, sin embargo, la 
apuesta decidida que algunos municipios han hecho por dotar el espacio 
urbano de una mayor super�cie para el ciudadano y los medios de transpor-
tes no mecanizados (bicicleta o patinete, principalmente) en detrimento del 
vehículo privado.

RG: ¿Cómo creen que cambiará la demanda de los usuarios de tren en el 
nuevo escenario? ¿Qué exigirán a los operadores ferroviarios?
MA/JA: A largo plazo deberían facilitarse los desplazamientos de media 
distancia. Pero somos conscientes que, si ya es complejo que estos desplaza-
mientos se ofrezcan desde el transporte público en general, todavía es más 
difícil que sean cubiertos por el transporte ferroviario, en particular.

Ahora bien, para facilitar los desplazamientos de medio recorrido sería 
importante que, a corto y medio plazo, se potenciasen los intercambiadores, 
de modo que estos desplazamientos no tuviesen que producirse exclusiva-
mente en transporte privado, posibilitando llegar a las zonas más densa-
mente pobladas en ferrocarril. Experiencias como los aparcamientos «par-
k&ride» en ciertos nudos de comunicaciones deberían ser una apuesta clara 
en los próximos años.

Por otro lado, para los operadores de transporte urbano se abre, igualmente, 
una nueva perspectiva, que ofrece algunas sombras, pero también algunas 
oportunidades. Ya se ha comentado el cierto recelo que el uso del transporte 
público puede haber generado entre algún segmento de la población por 
su, a priori, posible papel transmisor de la pandemia; pero, sin embargo, la 
actual crisis nos ha hecho más conscientes de nuestra vulnerabilidad frente 
a las grandes cuestiones ambientales globales, lo que debería ser aprove-
chado para promocionar, aún más, el uso de medios de transportes sosteni-
bles, entre los cuales el ferrocarril debe tener un papel predominante.
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Nombre Daniel Quintero 
Perfil Director de 
ferrocarriles de Globalvía

EL PUNTO DE VISTA DE LA OPERADORA

“La pandemia no debe 
condicionarnos en nuestros 
planteamientos estratégicos 
de negocio”
RG: ¿En qué va a cambiar la pandemia la estrategia de negocio de 
Globalvía? 
DQ: El impacto de la pandemia en el negocio de Globalvía es algo evidente 
y la rentabilidad de sus activos en este año 2020 se ha visto claramente afec-
tada. Sin embargo, queremos ser optimistas al respecto y sin quitarle un 
ápice de importancia a la situación que estamos viviendo, nos resistimos a 
aceptar que ésta no deja de ser circunstancial. Por lo tanto, no debe condi-
cionarnos en nuestros planteamientos estratégicos de negocio. El transpor-
te público y la movilidad son algo necesario e irrenunciable y en Globalvía 
continuaremos como siempre muy atentos a las posibilidades que se nos 
brinden en el sector. 

RG: ¿Contemplan un posible cambio en el tipo de demanda de los 
usuarios del transporte ferroviario? 
DQ: Los cambios que contemplamos son más cuantitativos que cualitativos. 
Es decir, resulta evidente la caída inmediata del volumen de demanda como 
consecuencia de los sucesivos estados de alarma, restricciones a la movili-
dad, etc. y también prevemos una lenta recuperación como consecuencia de 
la crisis económica en la que la COVID nos está sumiendo. 

Sin embargo, si vamos a la parte cualitativa, nuestra opinión es que los cam-
bios en el tipo de demanda van a venir condicionados más por las diferentes 
alternativas de movilidad dentro del ecosistema MaaS que por el propio 
impacto de la pandemia. Respecto a esta última, se están implementado 
todas las medidas que permitan viajar de forma segura y, en relación a las 
diferentes opciones de movilidad, tenemos que integrarlas y hacerlas com-
plementarias con nuestro transporte ferroviario y la evolución de éste con la 
micromovilidad. 

Las operadoras se han visto obligadas a adaptar sus servicios a las necesidades y 
restricciones de cada momento. Pero ¿qué pasa con su estrategia a medio y largo 
plazo? ¿Cómo ven el escenario post-covid? Entrevistamos a Daniel Quintero, director 
de ferrocarriles de Globalvía.

>>

RG: Los expertos consultados por Railgrup apuntan que habrá una 
tendencia a la baja de la demanda de los desplazamientos de corto 
recorrido debido al teletrabajo. ¿Qué deben hacer las operadoras para 
compensarlo? 
DQ: El coronavirus ha demostrado la capacidad que tienen las empresas 
para dar respuesta y reaccionar ante situaciones extremamente adversas. El 
teletrabajo, algo que, aunque en menor medida ya existía, ha sido uno de los 
mecanismos de respuesta a los que hemos recurrido. Sin embargo, también 
es cierto que hemos podido comprobar las limitaciones que supone para 
muchas actividades que requieren desarrollarse de forma presencial o que 
simplemente se ven afectadas si se renuncia a desarrollarlas presencialmen-
te. 

Mi opinión es que el teletrabajo es algo absolutamente integrable en el 
desarrollo de la actividad empresarial, aunque dentro de unos límites y en 
ningún caso sustitutivo. Sin duda va a tener cierto impacto en nuestros 
planes de servicio, gestión de hora punta, etc. pero lo veo como algo gestio-
nable y nunca determinante de nuestra actividad.

RG: ¿Cómo van a recuperar los pasajeros que han optado por el vehícu-
lo privado por razones de seguridad?  
DQ: El vehículo privado nunca puede ser una alternativa a la movilidad de 
masas más allá de la cuota que actualmente tiene y cuya tendencia es a 
disminuir. El diseño de nuestras ciudades no evoluciona hacia una mayor 
cuota del vehículo privado sino al contrario y la pandemia actual no va a 
modi�car esto. Estos pasajeros volverán a un transporte público que es 
seguro en sí mismo, con o sin pandemia. 

RG: Y ya más a largo plazo... Todo el mundo coincide en que el futuro 
de la movilidad es multimodal. ¿Cómo se integrará Globalvía en estra-
tegias de multimodalidad con otros operadores o medios de transpor-
te? 
DQ: En Globalvía somos muy conscientes de la importancia de la innovación 
y la necesidad de desarrollar nuevos servicios y modelos de negocio orienta-
dos a la movilidad del futuro. Así nació nuestra plataforma Openvia, una 
plataforma tecnológica y de innovación dentro de Globalvía a través de la 
cual hemos desarrollado grandes proyectos como Tap&Go de Metro de Sevi-
lla (sistema de validación y pago contactless), así como alcanzado acuerdos 
con otros operadores para nuevos proyectos de movilidad.

RG: ¿Cuál es el principal reto del sector ferroviario a cinco años vista?  
DQ: Es difícil concretar uno sólo, pero me inclino por lograr que el sector 
ferroviario se a�ance como el paradigma de la movilidad sostenible e 
integrada. 
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EL PUNTO DE VISTA DE LA OPERADORA

RG: ¿En qué va a cambiar la pandemia la estrategia de negocio de 
Globalvía? 
DQ: El impacto de la pandemia en el negocio de Globalvía es algo evidente 
y la rentabilidad de sus activos en este año 2020 se ha visto claramente afec-
tada. Sin embargo, queremos ser optimistas al respecto y sin quitarle un 
ápice de importancia a la situación que estamos viviendo, nos resistimos a 
aceptar que ésta no deja de ser circunstancial. Por lo tanto, no debe condi-
cionarnos en nuestros planteamientos estratégicos de negocio. El transpor-
te público y la movilidad son algo necesario e irrenunciable y en Globalvía 
continuaremos como siempre muy atentos a las posibilidades que se nos 
brinden en el sector. 

RG: ¿Contemplan un posible cambio en el tipo de demanda de los 
usuarios del transporte ferroviario? 
DQ: Los cambios que contemplamos son más cuantitativos que cualitativos. 
Es decir, resulta evidente la caída inmediata del volumen de demanda como 
consecuencia de los sucesivos estados de alarma, restricciones a la movili-
dad, etc. y también prevemos una lenta recuperación como consecuencia de 
la crisis económica en la que la COVID nos está sumiendo. 

Sin embargo, si vamos a la parte cualitativa, nuestra opinión es que los cam-
bios en el tipo de demanda van a venir condicionados más por las diferentes 
alternativas de movilidad dentro del ecosistema MaaS que por el propio 
impacto de la pandemia. Respecto a esta última, se están implementado 
todas las medidas que permitan viajar de forma segura y, en relación a las 
diferentes opciones de movilidad, tenemos que integrarlas y hacerlas com-
plementarias con nuestro transporte ferroviario y la evolución de éste con la 
micromovilidad. 

RG: Los expertos consultados por Railgrup apuntan que habrá una 
tendencia a la baja de la demanda de los desplazamientos de corto 
recorrido debido al teletrabajo. ¿Qué deben hacer las operadoras para 
compensarlo? 
DQ: El coronavirus ha demostrado la capacidad que tienen las empresas 
para dar respuesta y reaccionar ante situaciones extremamente adversas. El 
teletrabajo, algo que, aunque en menor medida ya existía, ha sido uno de los 
mecanismos de respuesta a los que hemos recurrido. Sin embargo, también 
es cierto que hemos podido comprobar las limitaciones que supone para 
muchas actividades que requieren desarrollarse de forma presencial o que 
simplemente se ven afectadas si se renuncia a desarrollarlas presencialmen-
te. 

Mi opinión es que el teletrabajo es algo absolutamente integrable en el 
desarrollo de la actividad empresarial, aunque dentro de unos límites y en 
ningún caso sustitutivo. Sin duda va a tener cierto impacto en nuestros 
planes de servicio, gestión de hora punta, etc. pero lo veo como algo gestio-
nable y nunca determinante de nuestra actividad.

RG: ¿Cómo van a recuperar los pasajeros que han optado por el vehícu-
lo privado por razones de seguridad?  
DQ: El vehículo privado nunca puede ser una alternativa a la movilidad de 
masas más allá de la cuota que actualmente tiene y cuya tendencia es a 
disminuir. El diseño de nuestras ciudades no evoluciona hacia una mayor 
cuota del vehículo privado sino al contrario y la pandemia actual no va a 
modi�car esto. Estos pasajeros volverán a un transporte público que es 
seguro en sí mismo, con o sin pandemia. 

RG: Y ya más a largo plazo... Todo el mundo coincide en que el futuro 
de la movilidad es multimodal. ¿Cómo se integrará Globalvía en estra-
tegias de multimodalidad con otros operadores o medios de transpor-
te? 
DQ: En Globalvía somos muy conscientes de la importancia de la innovación 
y la necesidad de desarrollar nuevos servicios y modelos de negocio orienta-
dos a la movilidad del futuro. Así nació nuestra plataforma Openvia, una 
plataforma tecnológica y de innovación dentro de Globalvía a través de la 
cual hemos desarrollado grandes proyectos como Tap&Go de Metro de Sevi-
lla (sistema de validación y pago contactless), así como alcanzado acuerdos 
con otros operadores para nuevos proyectos de movilidad.

RG: ¿Cuál es el principal reto del sector ferroviario a cinco años vista?  
DQ: Es difícil concretar uno sólo, pero me inclino por lograr que el sector 
ferroviario se a�ance como el paradigma de la movilidad sostenible e 
integrada. 

“El diseño de 
nuestras ciudades 
no evoluciona 
hacia una mayor 
cuota del vehículo 
privado sino al 
contrario y la 
pandemia actual 
no va a modi�car 
esto” 

“Los cambios en la 
demanda van a 
venir condicionados 
más por las 
diferentes 
alternativas de 
movilidad que por 
la pandemia” 

https://www.facebook.com/railgrup/
https://twitter.com/Railgrup
https://www.linkedin.com/company/railgrup/
https://railgrup.net/
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Cooperativas ferroviarias 
(CAMBES / FRANCIA)
El pasado mes de diciembre, el mercado ferro-
viario francés se abrió, de�nitivamente, a 
nuevos actores. Y uno de los más sorprendentes 
es Railcoop, la primera operadora cooperativa.

La ambición de Railcoop es dar sentido a la 
movilidad ferroviaria implicando ciudadanos, 
trabajadores del ferrocarril, empresas y comuni-

dades. Concretamente, Railcoop utilizará trenes de pasajeros, trenes nocturnos y trenes de mer-
cancías que circularán por la infraestructura existente de SNCF. El primer proyecto consiste en 
explotar una línea entre Burdeos y Lyon, abandonada por la operadora pública desde hace unos 
años a pesar de que une la segunda y la quinta ciudad más importante del país. 

Railcoop cuenta con cerca de 1.900 asociados y con diferentes empresas que impulsan el proyec-
to. Su apuesta se basa en el hecho de que el 61% de los franceses están dispuestos a utilizar el 
tren por delante del avión por razones ecológicas, porque el 90% de la población vive a menos 
de 10 kilómetros de una estación y porque se prevé que el trá�co ferroviario aumente un 34% en 
los próximos 30 años.

Apuesta por la voz
(BERLIN / ALEMANIA)
Deutsche Bahn quiere acercarse más al usuario 
para generar más con�anza y �delizarlo. Y una de 
las mejores maneras que ha encontrado es 
mediante la voz. La operadora ha impulsado dos 
proyectos que tienen la voz como protagonista. El 
primer proyecto consiste en cambiar el sistema de 
anuncios acústicos en sus estaciones. Por un lado 
quiere uni�car toda la megafonía en torno a una 
sola voz, que será la voz de DB, dado que tendrá 
una exclusividad. Esta voz corporativa, será humana (no robotizada), cálida y cercana, y dará los 
mensajes tanto en inglés como en alemán. Los responsables de la operadora esperan que ello 
repercuta positivamente cuando se comunican incidencias o alteraciones en el servicio.

El segundo proyecto consiste en una prueba piloto para mejorar la megafonía en los andenes 
subterráneos. En estos puntos los mensajes se reproducen en intervalos muy cortos y en un entor-
no muy ruidoso por culpa de los propios trenes. Para resolverlo, DB ha pedido apoyo a la start-up 
local Holoptlot, especializada en tecnologías de audio. La empresa ha instalado 23 pequeños 
módulos en 11 puntos de cada andén. Cada módulo recibe una señal independiente, de manera 
que los usuarios escuchan sólo lo que afecta a su tren, y no al del otro lado del andén.
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ESTÁ LLEGANDO

https://www.facebook.com/railgrup/
https://twitter.com/Railgrup
https://www.linkedin.com/company/railgrup/
https://railgrup.net/
https://www.bahn.com/es/view/index.shtml
https://holoplot.com/
https://www.railcoop.fr/
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Escaleras abiertas
(LONDRES / REINO UNIDO)
Network Rail publicará una fuente de datos abierta con 
datos en tiempo real sobre el estado de los ascensores y 
las escaleras mecánicas de 500 estaciones en todo el país 
durante los próximos 18 meses. El objetivo es que cualquier 
usuario pueda saber el estado de los 1.500 escalones y 300 
escaleras mecánicas de las estaciones del Reino Unido para 
evitar cualquier inconveniente en la llegada a la estación.

Este desarrollo, utiliza dispositivos de monitorización en ascensores y escaleras mecánicas para crear 
una interfaz de programación de aplicaciones. Los datos provienen de un kit de supervisión que 
proporciona información constante sobre el estado de los recursos de ascensores y escaleras mecáni-
cas de Network Rail. Actualmente, el 80% de los ascensores y el 60% de las escaleras mecánicas ya 
están equipados con este dispositivo, y el resto se instalarán durante los próximos meses.

ENERO / 2021
Num. 11

WELDGIN es conocida por el asesoramiento en soldadura; pero ¿con qué 
otras áreas de negocio contáis?
WELDGIN nació en 2012 como partner especializado en asesoramiento, implan-
tación y coordinación de soldadura tanto para la norma EN 15085 (ferrocarril) como para otras normativas de referen-
cia. Pero en 2016 dimos un paso adelante realizando además asesoramiento y coordinación de adhesivos para el ferro-
carril según la DIN 6701, disponiendo de inspectores de ensayos no destructivos para soldadura y materiales, realizan-
do inspecciones de pinturas y recubrimientos, inspecciones de aseguramientos y control de calidad por parte del 
cliente o como tercera parte, formación en distintas áreas incluyendo prácticas para soldadores in situ, y poniendo a 
disposición de los clientes un departamento de ingeniería dónde desarrollamos proyectos 2D y 3D con cálculos FEM. 

Aunque WELDGIN está presente en distintos sectores, ¿el ferrocarril sigue siendo vuestro core business? 
Ahora mismo trabajamos en sectores como oil&gas, automoción, industria en general, construcción, alimentación, 
farmacéutica, energías renovables incluyendo nuclear, y construcción entre otros. Pero el sector del ferrocarril sigue 
representado un 35% de nuestras ventas, donde contamos con más de 15 años de experiencia.

Vuestra posición en el mercado sigue creciendo año tras año ¿cuál es el secreto?
Durante los últimos años WELDGIN ha incrementado su volumen de negocio un promedio del 40% anualmente. 
Además, acabamos de abrir la o�cina física en Bilbao para la delegación Norte, donde disponíamos de personal pero 
no de o�cina. Pero no hay ningún secreto. Es una combinación de especialización y diversi�cación, que junto con la 
experiencia y buen hacer de los compañeros, y el trato de proximidad al cliente que puede ofrecer una empresa de 
nuestro tamaño, nos da la posibilidad de ofrecer un servicio de calidad, rápida respuesta y �exibilidad.

¿Qué objetivos tiene WELDGIN para este 2021?
Además de la apertura de la o�cina en Bilbao que representa la consolidación del proyecto en el Norte, queremos 
mantener la misma tendencia: ampliar nuestros servicios manteniendo la calidad y satisfacción del cliente. Si los 
objetivos en calidad y satisfacción se alcanzan, tenemos la base para que los resultados vengan solos.

Entrevista a Oleguer Nicolau, gerente de WELDGIN

“WELDGIN es el partner en asesoramiento 
de soldadura y mucho más”

PALABRA DE ASOCIADO

https://www.facebook.com/railgrup/
https://twitter.com/Railgrup
https://www.linkedin.com/company/railgrup/
https://railgrup.net/
https://www.networkrailmediacentre.co.uk/news/network-rails-open-data-programme-gets-lift-off
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RAILGRUP INTER-
NATIONALIZATION 
TIPS
INDIAN Market

Fechas: 9 de febrero de 2021
Lugar: Sesión online       
+info: aquí 

ADVANCED 
FACTORIES
El futuro de la 
automatización 
industrial

Fechas: 20 a 22 de abril de 2020
Lugar: Barcelona / Online      
+info: aquí 
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ONLINE 
SEMINAR
Autonomous and 
connected driving in 
Europe

Fechas: 28 de enero de 2021
Lugar: Webinar online
+info: aquí

connected driving in 

NATIONALIZATION 

Año Europeo
del Ferrocarril

La Unión Europea considera el ferroca-
rril un transporte limpio, confortable y 
seguro, por lo que tiene que jugar un 
papel determinante para conseguir 
los objetivos de neutralidad climática 
fijados para el año 2050. Con el objeti-
vo de incrementar el número de per-
sonas y de bienes que se transportan 
en tren, la UE impulsará proyectos, es-
tudios y actividades en el marco de 
este Año Europeo del Ferrocarril. 
Railgrup se suma a la iniciativa con un 
programa de actividades de alto valor 
añadido. Una de las primeras activida-
des previstas será un debate sectorial 
sobre movilidad sostenible que 
sumará aportaciones de reconocidos 
profesionales y firmas del sector, inclu-
yendo a representantes de fabrican-
tes, operadoras y servicios. Conjunta-
mente se analizarán los principales 
retos y oportunidades que presenta el 
sector de la movilidad y cómo el ferro-
carril puede contribuir a afrontarlos.

Apoyo a la 
internacionalización

Acceder a un nuevo mercado es 
complejo y costoso. Pero facilita 
mucho las cosas tener una buena 
información previa y conocer expe-
riencias de éxito de empresas del 
sector. Este es el espíritu de los RIT 
(Railgrup Internationalization TIPS), 
un programa de webinars organizado 
por Railgrup en los que se abordará 
de forma detallada las características 
de cada mercado internacional. 
El objetivo es poder conocer cómo se 
han gestionado y abordado con éxito 
las barreras de entrada y las peculiari-
dades de cada mercado a través del 
testimonio de empresas que ya han 
dado este paso. Compartiendo esta 
experiencia y este conocimiento 
descubriremos las distintas estrate-
gias posibles en la aproximación a 
mercados internacionales. Se aborda-
rán cuestiones tan importantes como 
los trámites, los procesos, la normati-
va, y los aspectos culturales. 

Quo Vadis Smart 
Mobility
El COVID-19 obliga a los operadores de 
movilidad a revisar sus estrategias y a 
acelerar sus procesos de transforma-
ción digital. Los ciudadanos se conti-
nuarán moviendo, pero combinando 
distintos medios que deberán ser 
integrados y seguros. La tecnología es 
el resorte para conseguirlo. Estas son 
las principales conclusiones de la jorna-
da de re�exión impulsada por Railgrup 
Quo Vadis Smart Mobility que ha reuni-
do a los mejores profesionales del 
sector de la movilidad de nuestro país.
El grupo de trabajo sobre Smart Mobili-
ty de Railgrup, y con la colaboración de 
ALTRAN, ha organizado esta sesión de 
re�exión sobre el futuro de la movili-
dad que ha reunido a algunos de los 
mejores profesionales del sector en 
nuestro país. Sus aportaciones han 
permitido visualizar la sacudida que ha 
supuesto la pandemia en los compor-
tamientos de los usuarios a nivel de 
movilidad.
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https://www.facebook.com/railgrup/
https://twitter.com/Railgrup
https://www.linkedin.com/company/railgrup/
https://railgrup.net/
https://www.railgrup.net/agenda/cms/1/1824/online-seminar-autonomous-and-connected-driving-in-europe-the-regions-berlin-and-barcelona
https://www.railgrup.net/agenda/cms/1/1701/railgrup-internationalization-tips-indian-market
https://www.railgrup.net/agenda/cms/1/1556/save-the-date-advanced-factories-2021
https://railgrup.net/lst-agenda.php



